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pal en varios universos, a partir de Además, se incluyeron 53 pro-
la gestión de los consejos de  Admi- yectos de desarrollo local y las 

Los integrantes del Consejo de nistración municipales y las empre- acciones de reparación y manteni-
Gobierno Provincial, en reunión sas locales. miento, valoradas en más de 60 
extraordinaria, aprobaron los pro- millones de pesos y destinadas a La propuesta del territorio tunero yectos del plan de la economía y la impermeabilización de cubier-comprende crecimientos en los del presupuesto para el próximo tas, instalaciones eléctricas e niveles de actividad, dígase canti-calendario, los que tienen una mar- hidrosanitarias, carpintería y pin-dad de consultas médicas totales, cada influencia en el desarrollo inte- tura.servicios en el sector turístico, ofer-gral del territorio. En cuanto al proyecto de presu-tas artístico-culturales y los practi-Para el primero de esos docu- puesto para el año 2025, se esta-cantes sistemáticos de diferentes mentos se tuvieron en cuenta las blecen prioridades en el sector de disciplinas deportivas.directivas del Ministerio de Finan- la Salud, que respaldan cinco También contempla un incre-zas y Precios, la disponibilidad de millones de consultas, 16 mil inter-mento en la transportación de car-determinados recursos en el país y venciones de cirugía mayor y 52 

gas, unas 114 mil toneladas, y de los planteamientos de los electores mil ingresos hospitalarios.  Para la 
13 millones 548 mil pasajeros, a en los diferentes procesos de Ren- asistencia social se destinan más 
partir de la recuperación gradual dición de Cuenta. de 260 millones de pesos y otra 
del parque automotor y si se garan-Esos factores influyeron en un alta cifra para educación, cultura, 
tizara la disponibilidad de combus-plan adaptado a las circunstancias el deporte y los servicios comu-
tible. En cambio, se prevé producir actuales, en el que se fortalece la nales.
menos mezcla asfáltica.Empresa Estatal Socialista y la Por último, Chiang Vega destacó 

autonomía municipal para impulsar En el proceso inversionista se que el próximo año en el territorio 
la recuperación de la economía y la dará prioridad a la atención del pro- tunero será determinante la ges-
garantía de los servicios básicos a grama de la dinámica demográfica tión de las recién creadas empre-
la población. (madres con tres o más hijos), los sas agroindustriales municipales, 

hospitales provinciales, el incinera-A propósito, el gobernador, los encadenamientos productivos, 
dor de cadáveres y restos óseos, Jaime Ernesto Chiang Vega, dijo la continuidad de la bancarización 

que en el cumplimiento del plan se instituciones educativas y otras acti- y la producción local de materiales 
vidades de la subordinación local. debe concentrar el esfuerzo princi- de construcción.  

ocho municipios; y el 23 efectua- Asimismo, desde el pasado día 3 
realizan un programa de prepara-rán encuentros con esas mismas 
ción que involucra a los 668 dele-características en todos los conse-Del 20 de este mes y hasta el 8 
gados, con énfasis en los 451 que jos populares.de noviembre, la provincia desa-
dirigirán por primera vez estas rrollará el primer proceso de Ren- Adelantó que el programa inclu-
citas.dición de Cuenta del delegado del ye un total de tres mil 205 asam-

La funcionaria destacó que, en Poder Popular a sus electores bleas y explicó que como parte de 
medio de la situación política y eco-correspondiente al XVIII Período los aseguramientos se han desa-
nómica que vive la nación, tiene de Mandato, como expresión de rrollado análisis en los consejos 
vital importancia la asistencia -un genuina democracia participativa de  Administración  municipales, derecho constitucional- de los veci-de nuestro sistema político. en las sesiones ordinarias de las nos a las asambleas, porque la Según informó Ana Iris González asambleas a ese nivel y en inter- unidad popular es decisiva para Ferrás, funcionaria del Departa- cambios con los 84 consejos popu- enfrentar los desafíos actuales. 

mento Independiente de Relacio- lares. Han participado los organis- Estos encuentros son un escena-
nes con los Órganos Locales del mos con incidencia y se ha valora- rio ideal para buscar juntos solu-
Poder Popular en el territorio, el do, también, el tratamiento dado a ciones y alternativas en pos de sor-
día 20 están previstas reuniones los planteamientos de los electo- tearlos y consolidar el proceso 
demostrativas o pilotos en los res. revolucionario.

Nápoles Novella reiteró 
que, para garantizar la cali-El próximo lunes 9 de sep- dad del proceso, desde ya tiembre comenzará a admi- activan los vacunatorios en nistrarse por primera vez en las 14 áreas de Salud de la Las Tunas la vacuna Pneu- provincia, de manera tal que mosil 10, dirigida a la protec- se realice simultáneamente ción de alrededor de mil 586 en los ocho municipios tu-niños menores de 1 año de neros. edad contra 10 de los princi-

Los expertos informaron pales serotipos de la bacteria 
que los efectos adversos que de neumococo, causantes de 
se pueden presentar son: la enfermedad neumocócica 
molestias musculares, enro-invasiva, principalmente de 
jecimiento o inflamación del cuadros graves de meningitis 
sitio en el que fue administra-aguda, neumonía o sepsis.
da la inyección, febrícula o Yahilin Nápoles Novella, res- fiebre y, existe un riesgo muy ponsable del Programa de reducido de reacciones alér-Inmunización en Las Tunas, gicas. Agregaron que no tiene aseguró que el esquema de contraindicaciones con otros vacunación incluye dos dosis, productos del programa con un intervalo de dos como la Pentavalente y la Anti-meses entre ellas y un refuer- poliomielítica Oral Bivalente.zo a los siete meses de admi-

Con la inserción del Pneu-nistrada la primera.
mosil 10 valente, el Sistema Anunció, además, que se de Salud busca reducir la inci-inmunizarán a todos los naci- dencia de enfermedades neu-dos entre el primero de enero mocócicas en la población y el 30 de junio del presente infantil y el esquema de vacu-año, y a los nacidos en julio nación de Cuba arriba a 17 que arriben a los 2 meses, inmunógenos, de los cuales fecha establecida para que 12 son de producción nacio-pueda ser administrada la pri- nal. mera dosis.

Los delegados rendirán cuenta a sus electores

Por Yenima Díaz Velázquez

Por Jorge Pérez Cruz

Vacuna antineumocócica:
todo por la infancia

Por Yuset Puig Pupo

Huellas de septiembre
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desde el nivel municipal hasta El Comité Municipal del Parti- Al cargo de primer secretario En sus métodos de dirección 
ser miembro del Buró Nacional do Comunista de Cuba (PCC) se promueve a Yosmel Duany resaltan la sistematicidad en el 

control y el seguimiento al cum-para estar al frente de la esfera en “Jesús Menéndez”, a pro- Álvarez (en la foto), de 39 años 
plimiento de las tareas, por lo de Educación, Salud y Depor-puesta del Buró Provincial, acor- de edad, quien ejercía como 
que logra conducir oportuna-tes. dó liberar de sus funciones, por miembro del Buró Municipal 
mente la labor. Su consagración renovación, a Alexander Pérez para atender la Esfera Político- Además, cursó el Colegio de 
le ha ganado prestigio y autori-García, quien se desempeñaba Ideológica. Defensa Nacional y fue promo-
dad ante la militancia y el pueblo.como primer secretario de la vido al trabajo profesional del Es licenciado en Educación 

Como miembro del Buró Muni-organización en esa localidad. Partido en su municipio, prime-en la especialidad de Profesor 
cipal para atender la Esfera Polí-ro de coordinador político y El Pleno reconoció su queha- General Integral y asumió con 
tico-Ideológica se seleccionó a luego como miembro del Buró cer como cuadro durante varios responsabi l idad diversos 
la compañera Maritza Álvarez para dirigir la Esfera Político-años en la Central de Trabaja- encargos en el sector educacio-
Santos, quien hasta la fecha fun-Ideológica. En el 2023 concluyó dores de Cuba y posteriormen- nal de ese norteño territorio. 
gía de coordinadora política en con buenos resultados el Diplo-te en las filas partidistas. Le Por sus méritos fue promovido 
ese propio Comité Municipal.mado en la universidad del Par-serán asignadas otras respon- a cuadro de la Unión de Jóve-

tido Ñico López. Buró Provincial del Partidosabilidades. nes Comunistas, y transitó 

El viceministro expresó su En el intercambio se abordó el 
tema del aseguramiento logísti-admiración por el estado de esa 

El viceministro de Educación co, incluyendo la entrega de toa-edificación, calificándola como 
“de lujo” en comparación con Superior, Reynaldo Velázquez llas y sábanas. “Tendrán un espa-
otras de la Isla. “En tiempos tan cio lindo donde podrán desarro-Zaldívar, realizó una visita a la 
difíciles se ha construido una llar su vida académica y perso-Universidad de Las Tunas (ULT) 
obra tan bella e importante”, dijo, nal, porque esta es su casa”, afir-con el objetivo de evaluar aspec-
y resaltó el empeño colectivo mó el directivo.tos asociados a la infraestructu-
detrás de esta iniciativa.ra del centro y el bienestar del Su visita formó parte de un 

Destacó la estética del lugar, recorrido por diversas universi-estudiantado.
este inmueble contribuye a crear promiso de la Universidad con la así como los cuartos decorosos dades del país, con el propósito En sus declaraciones, subrayó educación.un ambiente propicio para el y la seguridad que ofrecen, gra- de preparar el inicio del curso que “la residencia estudiantil aprendizaje. “Realmente posee las mejores cias a características como clo- escolar 2024-2025. En el diálo-constituye un espacio para la for- Durante la inauguración, Yai- condiciones, una infraestructura sets con llaves y tomacorrientes go con las autoridades universi-mación integral”, enfatizando neris Peña Leyva, directora de y una red hidrosanitaria óptimas. individuales. tarias revisó las coordenadas que, para cumplir con ese fin, es Lavaderos, tendederas en los la Residencia Estudiantil, desta-Hizo hincapié en que, aunque del trabajo político y la formación esencial que las instalaciones balcones y un clóset para cada có la relevancia del proyecto. integral de los jóvenes. También se han logrado avances noto-posean las condiciones adecua- una”, argumentó Peña Leyva.“Este edificio, más allá de un rios, ahora es crucial que el alum- se discutió sobre la relevancia das. espacio físico, es un hogar Este suceso se enmarca den-nado cuide estos recursos. “Es de los centros educativos en 

Su estancia incluyó una revi- donde ellas podrán sentirse tro de una serie de acciones que parte de su crecimiento asumir zonas rurales para el desarrollo 
sión exhaustiva de la torre 2 y la cómodas y seguras, mientras la ULT ha implementado para un sentido de responsabilidad social y educativo de la Mayor de 

persiguen sus sueños académi-nueva beca para hembras del optimizar sus instalaciones y ser-hacia los medios que se les las Antillas.
vicios; y se alinea con los objeti-campus Pepito Tey, inaugurada cos”, remarcó, al tiempo que sub-están poniendo a disposición”, Velázquez Zaldívar concluyó 
vos del Gobierno cubano en rayó que se trata de un esfuerzo en su presencia. comentó. reafirmando el compromiso del 
materia de equidad.de muchos que refleja el com-Ministerio de Educación Supe-

rior con la mejora continua de las 
condiciones de estudio y vida en 
sus planteles. “La Universidad 
de Las Tunas ha dado un paso 
significativo hacia la recupera-
ción de su infraestructura”, sen-
tenció.

SUEÑO CUMPLIDO
La torre 2 albergará a 192 estu-

diantes de las facultades de 
Ciencias Sociales y Humanísti-
cas, Ciencias de la Educación y 
Cultura Física, lo que representa 
un valioso avance en la atención 
a las necesidades habitaciona-
les de las alumnas.

La obra fue ejecutada por la 
mipyme de construcción y mon-
taje Balconst, que ha demostra-
do su apego a la calidad y la efi-
ciencia. La reparación capital de 

Realizan movimiento de cuadros en “Jesús Menéndez”

Por Claudia Ligget Amado Barceló
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Semana del 30 de julio al 5 de agosto

Por Rafael Avilés Espinosa Ü 8/1958: Muere en Buena Vista, Las Tunas, el Ü 10/1958: Llegan las columnas invasoras 2 y 8 
a Laguna Baja, “Amancio”.combatiente de la Lucha Clandestina Evelio 

Ü 6/1896: El mayor general Antonio Maceo y sus Velázquez Pupo. Ü 11/2009: Fallece en La Habana, el Comandan-
fuerzas combaten en Los Arroyos, municipio te de la Revolución Juan Almeida Bosque.Ü 9/1958: Primer combate del Che en el llano, de Mantua, Pinar del Río.

acaecido en Tana, municipio de Colombia. Ü 12/1995: Muere en La Habana, el Premio Na-
Ü 7/1957: Se funda en Santiago de Cuba el Caen los combatientes revolucionarios Mar- cional de Periodismo Elio Enrique Constantín 

periódico clandestino Sierra Maestra. cos Borrero y Dalcio Gutiérrez. Alfonso.

            Semana del 6 al 12 de septiembre

Destacan respaldo de la Universidad de

Las Tunas al bienestar estudiantil

Destacan respaldo de la Universidad de

Las Tunas al bienestar estudiantil
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A cargo de Zucel de la Peña Mora

Vía el perfil institucional de 26 en Facebook llegaron en días 
recientes dos mensajes que nos ponen a pensar en las muchas 
deudas sociales que nos circundan, algunas sencillas de corre-
gir, otras más costosas, pero todas urgidas de cambios positi-
vos.   

Uno de los textos está a nombre de Lilia María Rodríguez Gar-
cía, quien reside en la Calle 16 número 43 A entre 45 y 47, 
reparto Alturas de Buena Vista, en esta ciudad. Ella, maestra 
jubilada, dice que escribe para plantear una inquietud que “ver-
daderamente nos apena”, y nos cuenta del mal trabajo del 
carretonero que debe recoger los desechos sólidos en su zona. 
El mismo que, según narra, ve los sacos llenos y es como si no 
estuvieran ahí.

Es decir, el problema de este vecindario no es que no exista 
esa figura tan esencial ahora mismo para la higiene colectiva, 
sino que no realiza bien su faena. Más de una queja se ha dado 
a los puestos de mando de Comunales y del Gobierno en el 
municipio, ratifica Rodríguez García, y el dilema no se resuelve.

“La mayoría de los vecinos mantienen sus sacos llenos de 
basura dentro de la casa o acuden a un compañero que hace 
trabajos particulares y le dan dinero para realizar esa tarea”. 

Lilia María concluye su queja con varias preguntas, todas aso-
ciadas a cuántas personas están en este caso incumpliendo lo 
que deben hacer, incluyendo, por supuesto, a quien debe 
supervisar la labor.  

El segundo de los escritos lo rubrica Diomara Maite Acosta 
Zamora, paciente de hemodiálisis desde hace más de una déca-
da y que tiene una situación pésima en su casa, con peligro de 
derrumbe incluido, según alerta. 

De ese panorama ha dado cuenta ya al Gobierno a todos los 
niveles y a Vivienda, pero todavía no aparece solución, aunque 
lleva ya cinco años en gestiones al respecto. 

La más reciente visita de una representante de Vivienda le 
confirmó que desde esa entidad no tenían cómo ayudarla.  

“Vivo con mi niño de 14 años de edad y mi abuela de 78”, deta-
lla Diomara Maite, quien vive en Bloque 18, Apartamento 5, 
Calle 11, reparto Aguilera, en el municipio cabecera.

A NUESTROS LECTORES
Los tiempos cambian y escribir cartas, lastimosamente, va 

quedando como práctica cada vez menos frecuente. Confirma-
mos que los perfiles de 26 en las redes sociales son espacios 
oficiales de comunicación que promueven el intercambio con 
los públicos. Por eso, cada uno de ellos constituye un canal  
que nuestros lectores pueden emplear para tramitar cualquier 
inquietud. Siempre deben acompañar sus escritos de nombre, 
apellidos y dirección particular, además de todos los detalles 
precisos del problema que presenta. 

EN ESPERA DE QUE ALGUIEN ESCUCHE 

da al horizonte, se preparan para otros, es el reencuentro con el 
enfrentar un nuevo ciclo escolar. aula y los viejos compañeros, otro 

capítulo de superación.Las escuelas, premiadas de car-El aire fresco de la mañana se 
teles de bienvenida, se convierten Los docentes, con planes de cla-impregnó de una mezcla de ner-
en el epicentro de la jornada. viosismo y emoción. El primer día ses revisados y estrategias inno-
Hasta sus pasillos llegan cientos de clases siempre trae consigo vadoras, disponen su experticia y 
de ojos colmados de futuro, cora-una energía especial, un latido sensibilidad para inspirar a los 
zones rebosantes y mentes abier-que resuena por doquier. Las alumnos. La educación, en su 
tas a la vivencia del saber. Para calles, tradicionalmente tranqui- esencia más pura, no solo se trata 
muchos, esta fecha significa las, se llenan de estudiantes con de transmitir conocimientos; sino, 
comienzo, la oportunidad de mochilas, padres con sonrisas ner- además, de cultivar valores, 
aprender y hacer amigos. Para viosas y maestros que, con la mira- fomentar la curiosidad y dar pasa-

je libre hacia un porvenir lleno de 
posibilidades.

Madres, padres y tutores, con 
las esperanzas depositadas en 
sus hijos, viven a su manera esta 
fecha de color: entre el regocijo 
por el crecimiento de sus peque-
ños y la añoranza por igual razón. 
La comunicación entre el hogar y 
la escuela, bien lo saben, resulta 
vital; en ese lazo se deciden 
muchos destinos. 

Este 2 de septiembre, los plante-
les tuneros abrieron de par en par, 
aun cuando no pocas carencias 
laceran su rumbo. Pero, con voz 
firme y esperanzadora, ante ese 
obstáculo se erigen “guerreros 
incansables” como el compromiso 
de los educadores por enseñar y, 
desde los pupitres, las ansias de 
aprender.

El primer lunes del noveno mes 
del año fue en Las Tunas un recor-
datorio del poder transformador de 
la educación. En un mundo en 
constante cambio, las aulas 
siguen siendo refugios donde los 
sueños pueden florecer. 

La hora de renovar los sueños
Por Claudia Ligget Amado Barceló 
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ción actual y alcanzar resultados 
superiores.

Simón Noris indicó realizar la 
roturación de las tierras y la plan-
tación de las simientes sin perder 
tiempo para evitar que las persis-
tentes lluvias de estos días dañen 
las labores desarrolladas y obli-
guen a volver sobre esas áreas 
ya preparadas. “Estamos ente-
rrando petróleo”, fustigó el diri-
gente partidista.

Llamó a los cuadros a fomentar 
cambios en la mentalidad y en la 
manera de dirigir los procesos, y a 
perfeccionar los sistemas de con-
trol sobre los limitados recursos 
que el país destina a los prepara-
tivos de la venidera zafra.

Asimismo, hay que incrementar 
los ritmos de siembra, sumar a los 
trabajadores del sector y organi-
zar el apoyo popular que tradicio-
nalmente ha sido decisivo en el 
cumplimiento de los planes de 
esta importante actividad, que 
deviene garantía en la aspiración 
de que los ingenios del territorio 

autoridades del Partido y el continúen moliendo y las comuni-
Gobierno en el Balcón de Oriente dades reciban los beneficios deri-
con directivos del ramo.L INCUMPLIMIENTO de la vados.

siembra de caña de primave- En ese universo de planes insa- El primer secretario del Comité 
ra, con solo el 38 por ciento del tisfechos se conjugan factores Provincial del Partido criticó el des-
plan y el ritmo de la de frío, en la objetivos harto conocidos y otros conocimiento de la inmensa 
que está inmerso el sector, es una de carácter subjetivo, cuyo con- mayoría de los trabajadores de 
amenaza real a la sostenibilidad junto actúa como un valladar fren- las 93 medidas aprobadas para 
de la producción azucarera en la te al imperativo de avanzar en salvar la agroindustria azucarera 
provincia, un territorio comprome- medio de la compleja situación y la resistencia a la creación de 
tido por sus potencialidades con económica de la Isla, porque “es los colectivos laborales, cuyos 
los programas de desarrollo de la posible hacer más con los esca- objetivos apuntan a la eficiencia y 
nación en este frente que es cul- sos recursos disponibles”, sostu- al mejoramiento de los ingresos 
tura, tradición e identidad. vo Felipe Hechavarría. salariales en correspondencia 

con los resultados.Por ejemplo, en el período de Y para lograrlo se impone, como 
diciembre del 2020 a junio del necesidad impostergable, cam- Simón Noris convocó a no 
2024 el decrecimiento cañero biar las estrategias implementa- defraudar la confianza de la direc-
asciende a más de 33 mil hectá- das hasta ahora en la siembra de ción del país en los trabajadores 
reas, que significa un 48 por cien- caña si queremos que nuestros agroazucareros del territorio, tan-
to, en un fondo de tierra destinado ingenios sigan activos. Los pési- gible en las asignaciones reitera-
a estas plantaciones que se mos resultados del territorio en das de los mayores volúmenes 
extiende sobre 96 mil 902,1 hec- esta actividad no se pueden justi- de producción de azúcar fijados a 
táreas. ficar con las limitaciones de com- una provincia.

bustibles, aunque esa carencia y Todas las empresas agroindus- Con la presencia de Jaime 
otras vinculadas con la falta de triales azucareras locales andan Chiang Vega, gobernador de la 
lubricantes, baterías y neumáti-por esos derroteros: “Colombia” provincia, en el encuentro valora-
cos sean un obstáculo real para decrece al 78 por ciento, “Aman- ron también los atrasos en los pro-
un óptimo aprovechamiento de la cio” al 66, “Antonio Guiteras” al 41 gramas diseñados para procurar, 
maquinaria agrícola.y Majibacoa exhibe un 50, conse- desde adentro, la producción de 

cuencia de los reiterados incum- alimentos que posibiliten elevar la Así lo valoró Walter Simón 
plimientos de las proyecciones de atención a los trabajadores y sus Noris, primer secretario del Parti-
siembra. Existen más de 55 mil familiares, además de favorecer a do en Las Tunas, en ese inter-

las comunidades circundantes.hectáreas vacías, el 58 por ciento cambio con dirigentes del grupo 
del total asignado a la gramínea. Azcuba, de las empresas agroin- Se conoció que con ese propó-

dustriales azucareras y unidades Así lo explicó Eddy Felipe sito solamente se aprovecha el 28 
productoras en la provincia, a por ciento de las tierras disponi-Hechavarría, director del Grupo 
quienes instó a un mejor aprove- bles en las bases productivas y de Coordinación y Supervisión 
chamiento de los recursos dispo- hay lentitud en la creación de Técnica de Azcuba en la provin-
nibles para transformar la situa-cia, en reunión de las máximas módulos pecuarios.

co. Hasta la fecha -acotó- se 
cuenta con todos los recursos, El riego de las semillas para su tales como fertilizantes, produc-posterior siembra durante la tos fitosanitarios y combustible.campaña tabacalera 2024-2025 

Ya es habitual el inicio de la ya inició en la provincia y forma 
siembra en octubre, y la estra-parte de los aseguramientos 
tegia de la empresa concibe que realiza la Empresa de Aco-
plantar en ese mes el 10 por pio, Beneficio y Torcido de Taba-
ciento del área total; mientras co.
que prevé el 55 para noviem-La directora técnico-produc- bre, y el 30, en diciembre. De tiva de la entidad, Yanelys Ramí- ese modo, solo restará el cinco rez León, informó que el proce- por ciento para la primera dece-so comenzó el pasado 27 de na de enero del 2025.agosto y se extenderá hasta 

Ramírez León aseguró que los cubrir las 14 hectáreas previs-
especialistas de la entidad tune-tas, con lo que se garantiza la 
ra visitan a los vegueros tanto superficie contratada a los pro-
para conveniar las produccio-ductores hasta la fecha.
nes y asegurar los recursos Señaló que, con el fin de obte-
materiales, como para aclarar ner buenos resultados, se 
sus dudas sobre las nuevas deben extremar las atenciones 
medidas adoptadas por el grupo al cultivo, especialmente con-
empresarial Tabacuba.servar la humedad para lograr 

Esas decisiones están dirigi-una buena germinación y contar 
con un adecuado cobertor que das a recuperar el Programa 

Tabacalero, con un incremento pueda proteger las semillas con-
tra las inclemencias climáticas. notable de los rendimientos agrí-

colas, más eficiencia en el uso Dijo que en la cercana campa-
de los insumos asignados y ña se plantará la variedad Coro-
mejor calidad de las hojas. Tam-jo 2006 en seis municipios y que 
bién se anuncian renovadas for-el éxito dependerá de la certera 
mas de pago que constituyen preparación de los suelos y la 
estímulo para los labriegos.garantía del paquete tecnológi-

gle prieto, patabán y la yana. estas áreas cuentan con proyec- del territorio, y esto incluye char-Cuidarlos es un encargo colecti-
Sobresalen las áreas protegidas las y un círculo de interés sobre el vo que se fortalece con la educa-tos para la protección y la conser-

Más de cinco millones de Bahía de Malagueta, en el muni- tema en escuelas de la localidad ción ambiental a quienes residen vación de la flora y la fauna sil-
pesos se han destinado durante cipio de Puerto Padre; Las Nue- amanciera de Guayabal.en los asentamientos costeros vestre, lo que permite evaluar el 
el año 2024 para la protección y vas, en “Jesús Menéndez”; y estado natural de esas formacio-
preservación de los manglares San Miguel del Junco, en nes y las posibles afectaciones.
de la provincia, actividad que “Amancio”. Agregó que se incluyen accio-recae, fundamentalmente, en la De notable importancia tam- nes de restauración de esas Empresa Agroforestal (EAF) bién son las plantaciones de fajas como la repoblación de local y que redunda en múltiples 

Monte Naranjito, en Majibacoa, espacios deforestados, la vigi-beneficios.
lancia y la prevención de ilegali-con un elemento natural relevan-

Según cálculos recientes de dades, pues en no pocas ocasio-te compuesto por 207 hectáreas especialistas de la entidad, la nes se atenta contra los mangles de un yanal, distante a más de 40 superficie que ocupa la forma- para la extracción ilícita de la cor-kilómetros de la costa. Y se ción vegetal manglar dentro del teza y otras partes de la planta.suman las de Monte Cabani-patrimonio forestal del territorio Estos bosques de característi-guán-Ojo de Agua, único sitio tunero incluye las áreas natura- cas especiales resultan muy ramsar de la provincia -por el les y las de conservación, y supe- valiosos ante eventos meteoro-nivel de conservación de sus ra las 19 mil 40,24 hectáreas. lógicos extremos como fuertes 
valores faunísticos y florísticos-, Ese espacio está dividido en vientos e inundaciones, y favore-
ubicado al sur de Jobabo.seis municipios, en los que se cen el traslado de sedimentos, 

encuentran las cuatro especies El director técnico y de desarro- nutrientes, materia orgánica y 
llo de la EAF, Jorge Luis Padilla principales, conocidas común- agua dulce; además de ser refu-

mente como mangle rojo, man- Carralero, informó que todas gio de una amplia fauna marina.

Los manglares, piedra preciosa de la Empresa Agroforestal

Hace falta sembrar más caña

Por Yenima Díaz Veláquez

Texto y foto: Jorge Pérez Cruz

Campaña tabacalera 
2024-2025 alista 

su “aroma”E
Por Yenima Díaz Velázquez
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VARIADA
5

dijo que la sala de Oncohemato- ña y extendió el reconocimiento chamiento de los profesionales 
al hospital por hacer siempre un logía posee todas las condicio- con mayor experiencia en el sec-

nes médicas y modernos equi- tor para sostener las especiali-buen trabajo, a pesar de las con-
pos de clima, televisores, mini- dades deficitarias y fortalecer diciones complejas que vive hoy 
bar, así como una reparación otras como Terapia Intensiva, el país.
capital de la carpintería y ubica- Cardiología, Neurología y Nefro-Contar con esta sala es solo un 
ción de un cómodo mobiliario logía.motivo más para que el pediátri-
para pacientes y familiares. De especial significación en el co continúe su avance en un 

Hasta aquí se trasladan los aniversario resultó el reconoci-importante proceso inversionista 
infantes con estas enfermeda- miento a la Unidad de Cuidados que ya logró la revitalización 
des para su diagnóstico y poste- Intensivos, cuyo trabajo permite total en Medios Diagnósticos de 
rior tratamiento en las provincias Cuerpo de Guardia y todos los exhibir hoy una mortalidad infan-
de Holguín y Camagüey, ade- locales de Urgencias, así como til de cero en menores de 1 año y 
más de funcionar como la Sala lobby una supervivencia general en lo el  y la residencia médica.
Médica Internacional, en caso que va del presente calendario Además, el “Mártires de Las 
de que algún menor lo necesite, superior al 96 por ciento.Tunas” apuesta por mantener la El novedoso local, reciente-
puntualizó la doctora. vitalidad de todos sus servicios y mente revitalizado gracias a la Entre los desafíos de esta insti-

Tal es el caso de Yulia Chacón, elevar la preparación y supera- tución sanitaria están seguir alianza con la brigada de amis-
A MATERIALIZACIÓN de una de 10 años de edad, quien resi- avanzando en el cumplimiento tad Victoria de Girón, provenien- ción de su colectivo, como 
moderna sala dedicada a la de en Italia y fue intervenida de garantía para el perfecciona-te de Finlandia, y el apoyo de tra- de todos sus indicadores hospi-

urgencia por apendicitis; luego atención oncológica y hematoló- miento de la veintena de espe-bajadores por cuenta propia, talarios, en las labores inversio-
tiene cuatro cubículos y el con-gica destaca entre las acciones de tres días de satisfactoria recu- cialidades en las que brinda aten- nistas que aseguran elevar la 

peración, recibió su alta médica.fort que permite un cuidado de inversionistas y de superación de ción integral. atención asistencial y el ambien-
esmero a los infantes que allí sus indicadores de calidad en el te de trabajo, y en continuar Yeinier Chacón, padre de Entre las reglas de oro de la 
ingresan.hospital pediátrico Mártires de desarrollando el proceso docen-Yulia, significó el agradecimien- institución está el uso racional y 

te para alcanzar categorías cien-Las Tunas, centro que arribó ha- María Cristina Cisneros Váz- eficiente de los recursos, la pla-to al equipo de profesionales de 
quez, directora de la institución, ce pocos días a su aniversario 64. tíficas superiores.la Salud que atendió a la peque- nificación y el certero aprove-

de la misma. Se celebra una 
audiencia y una vez escuchado el 
parecer de cada parte, el Tribunal 
decide mediante escrito; si consi-
dera que existen motivos para la 
detención declara la solicitud Sin 
Lugar, de lo contrario ordena la 
inmediata libertad”.

¿NOVEDOSO?
En Cuba este recurso se imple-

menta desde la Constitución de 
1940, pero no es hasta el año 
2019 con la aprobación de la 
nueva Carta Magna que se 
amplía su proceder.

“Años atrás, los abogados pena-
listas luchábamos para que se 
instaurara, y ya la Ley de Procedi-
miento Penal explica en qué con-Como órgano rector de la legali-
siste y la correcta manera de apli-dad, el Tribunal Provincial Popu-
cación.lar (TPP), en la voz de Martha L DERECHO a la libertad es 

González Borrero, supervisora de de todos. Cuando se trata de “Estamos en presencia de una 
la actividad judicial, refiere a nues-personas detenidas por un perío- figura famosa a nivel mundial, en 
tro Periódico que “el Artículo 787 do mayor al establecido o son nuestro país hasta cierto punto ha 
de la Ley de Proceso Penal esta-recluidas sin la debida acta de logrado ganar en conocimientos 
blece el procedimiento para inter-detención, que explica los moti- y buenas prácticas en cuanto a 
poner el habeas corpus. En ese vos de su arresto, se tiene dere- garantías”, señala Báez Prieto.

habeas cor- orden, el Artículo 788 regula quié-cho a presentar un El habeas corpus contenido en pus. nes son competentes para cono- las normas cubanas trata del des-cer del proceso: sala del TPP ¿DE QUÉ HABLAMOS? conocimiento del detenido de los cuando emane de conducta de la Es un procedimiento especial motivos por los cuales se Policía, instructores, Fiscalía, tri-regulado en el Artículo 96 de la encuentra en medio de ese pro-bunales municipales o agentes Constitución de la República ceso penal.de autoridad a instancia provin-de Cuba para ser establecido por González Borrero manifiesta cial.quien se encuentre privado ilegal- que “en tal sentido, existen otras “En el caso particular de nuestro mente de libertad, conforme a lo instituciones idóneas para resol-territorio se interpone ante la Sala dispuesto en la Ley.
ver el conflicto jurídico penal, si Penal I del TPP, lo cual puede ser El abogado penalista de la Uni- de valoración de material proba-mediante escrito o verbalmente; dad de Bufetes Colectivos Las torio se entiende, principalmente si se hace de esta manera se Tunas, Lázaro Leandro Báez Prie- los escritos de solicitud que se debe dejar constancia en el to, comenta a 26 que “una de las deben presentar al fiscal, para momento con un acta, en la cual problemáticas con las que se lidia modificar la medida cautelar y el se consignan todos los datos esta-hoy, respecto a este recurso, es la Recurso de Queja en caso de blecidos.poca cultura jurídica de la ciuda-
que se deniegue; para con poste-“Una vez recibida la solicitud, el danía sobre materias que son 
rioridad presentar la solicitud de presidente de la Sala turna el pro-garantías de sus derechos consti-
control judicial y que el tribunal ceso a un juez ponente, el cual tucionales.
pertinente decida”.resuelve lo pedido; el Tribunal le “Debe ser de conocimiento 

Este y otros temas relaciona-da curso si entiende que existen popular que estas solicitudes pue-
fundamentos legales para ello, de dos deben ser más conocidos den llegar al Tribunal a través del 
lo contrario, lo rechaza de plano. por la población. La necesidad propio detenido, pero también la 

de aumentar la cultura jurídica “De acceder, se le indica a la puede realizar un familiar sin 
es evidente y ha de lograrse que autoridad que posea al detenido necesidad de que exista un trámi-

para que lo presente al Tribunal en materia penal todos conoz-te formal, sin la presencia de un 
en un término de 72 horas, e can cuáles son sus derechos y abogado, en caso de considerar 
informe por escrito los motivos de hasta dónde llegar para hacerlos que esta persona se encuentra 
la privación de libertad y la fecha detenida injustamente”. valer.

HOSPITAL PEDIÁTRICO DE LAS TUNAS

Por Danielle Laurencio Gómez (ACN)

L

Habeas corpus, garantía de
los derechos constitucionales

Por Dayana Menzoney Justiz
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Al cierre de esta edición pro- “La División Provincial de 
seguían las afectaciones en Radiocuba reitera el compro-
varios de los componentes miso de laborar por disminuir 
del transmisor que mante- el tiempo de la afectación, 
nían fuera del aire la señal para lo cual se ha solicitado 
analógica del Canal Educa- apoyo a otras instancias de la 
tivo 2 (23),  por  la  cual  llega empresa”, añadió en su nota.
la del canal multinacional Aunque, tal cual recordó, 
Telesur, informó la División “se puede acceder a la señal 
aquí de la empresa Radio- de Telesur en el servicio de 
cuba. televisión digital estándar”; 

“Los trabajos para solucio- esta es una facilidad aún no 
nar la interrupción continua- al alcance de la totalidad de 
rán hasta tanto el equipo fun- los usuarios de la Televisión 
cione según los parámetros en Las Tunas. Nuestro terri-
técnicos que permitan brin- torio, como el resto del orien-
dar un servicio con calidad y te del país, será el último en 
estabilidad. Durante ese tiem- completar la transición hacia 
po, el transmisor permanece- la televisión digital, según el 
rá apagado o con intermiten- cronograma establecido, por 
cia de la señal”, dijo a la pren- lo que su versión analógica 
sa Luis Ernesto Sierra San- sigue siendo imprescindible 
tiesteban, titular de Radiocu- para buena parte de los tele-
ba Las Tunas. videntes.

Continúan trabajos para 

restablecer señal del 

Canal Educativo 2
Por Redacción 26
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CULTURALES

sembrar empatía y amor", des- embargo, más allá de una Héctor Luis Bolmey Ochoa es 
fecha, dentro del quehacer de la presidente de la Brigada de tacó. 

Instructores de Arte José Martí organización creada por Fidel, En la reciente experiencia, los 
(BJM) en la provincia, pero de ocupa un lugar especial la aten-acompañaron trovadores, otros 
vez en cuando se pone una nariz ción a programas priorizados miembros de la BJM y empren-
roja y junto con algunos colegas que abarcan hogares maternos dimientos del territorio, quienes 
visita diversos centros médicos. y de ancianos, centros asisten-donaron juguetes a los infantes, 
Este instructor de teatro ha des- nombres al estilo de BaicArt, ciales y casas de niños sin 
cubierto en esa labor otra mane- amparo familiar. Recientemente Helados Edén, Pixelarte, Real 
ra de ser útil y honrar al Apóstol, Navarro, Kami&Sofi y la tienda también llegaron hasta el hospi-
que un día escribió: “La mejor Regalarte. Así, ofrecieron origa- tal psiquiátrico Clodomira Acos-

mis y diferentes manualidades. forma de decir es hacer”. ta. Se trata de una hermosa y 
“Fue algo muy bonito y sensible. humana faena, digna de multi-Por esos caminos, llegó 
A veces las palabras sobran, recientemente al hospital pediá- plicarse.  
pues el gesto habla por sí solo. trico Mártires de Las Tunas, El quehacer desempeñado en 
Además, los pacientes lo agra-como parte de los festejos por el Cuba por payasos terapéuticos decen muchísimo. Simplemen-aniversario 64 de la institución. ha demostrado influir positiva-te estar y escucharlos crea la Así, pudo recorrer -junto a Yeisy mente en la sanación de las per-magia”, agregó.Pérez Agüero- salas donde se sonas o, al menos, mejorar su encuentran hospitalizados niños Esa iniciativa forma parte de 

estado anímico y calidad de las festividades por los 20 años que no pueden desplazarse o 
vida. Varios talleres de forma-tienen enfermedades crónicas, de creada la BJM, que se cele-que radica en La Habana, él y hacia instituciones tuneras, con ción han fomentado a lo largo de llevándoles alegría, despertando bra el próximo 20 de octubre. otros interesados recibieron un énfasis en aquellas donde hay 
la Isla esta práctica, que vincula sonrisas y esperanzas. Intervenciones comunitarias, taller sobre la labor, con  sede en seres vulnerables. Queremos 
la salud y el arte, conmovedora matutinos especiales, recorri-Hace seis años, a partir de una la Academia de las Artes Vicenti- sumar a más artistas y realizar 
simbiosis en pos del mejora-dos por zonas costeras y pre-visita realizada al Balcón de na de la Torre, en Camagüey. las visitas con mayor frecuencia. 
miento humano. sentaciones en diversas entida-Oriente por el Grupo de Payasas Es otra manera de aportar “Desde entonces, siempre 

des, componen su agenda. Sin y Payasos Terapéuticos de Cuba, desde el arte a la sociedad, de                                  (Y.M.H.)que somos convocados, vamos 

zan, animó a las familias y a tro, tan necesario en sus varian-
todos los involucrados a sumar tes. “El proceso formativo para la 
voluntades para apoyar el flore- enseñanza del arte es comple-Siempre es un deleite transitar 

jo..., pero no serán carencias y cimiento de las 19 especializa-por los predios donde brota la cul-
necesidades materiales las que ciones que se cultivan allí. Bien tura. La escuela profesional de 
determinen el rumbo. El futuro arte (EPA) El Cucalambé, institu- dijo Mami Nuris, como le cono-
del arte está en nuestras aulas”, ción que ostenta la Condición cen: “La escuela no es el edificio. 
apuntó. Somos nosotros, maestros, estu-Escudo y Espada de la Nación, 

diantes, padres…”. Y mencionó celebra en este calendario sus Así, educandos de Granma, 
como novedades en el plan de 36 años de creada, precisamen- Camagüey, Holguín, Guantána-

te en el aniversario 50 de la Ense- estudios la formación, dentro del mo, Ciego de Ávila y Las Tunas 
ñanza Artística en la provincia. El apartado de instructores de arte, defienden hoy sus sueños bajo 
período lectivo que recién inició, de profesores en la especialidad esa cobija. Bien lo saben aque-
marcado por la continuación de de Artes Visuales, además de llos provenientes de las especia- del área docente. Por ello, que el por eso, la líder de la escuela 
las labores constructivas y el abrazar el contrabajo en el Nivel lidades de Música y Danza que, centro figure en el plan de inver- devenida baluarte de la cultura, 
empeño de mantener la calidad sión del territorio fue otra de las significó: “Hagamos un curso Medio Profesional. ahora desde la docencia, devuel-
en los diferentes procesos, reci- ven saberes aprendidos en esta fortalezas destacadas por Can- eminentemente martiano”. La directiva destacó la disposi-
bió a 317 alumnos, una garantía casa de estudios. tallops Borrego -llena de agrade- Ya lo dijo con justeza el Após-ción, el ánimo y la entrega como 
para el futuro. cimiento- durante la bienvenida a tol: “El pueblo más feliz es el que derroteros para alcanzar resulta- Por su parte, las acciones de 

los pupilos este 2 de septiembre. En el acto de inicio de curso, la tenga mejor educados a sus dos. Y expresó la esperanza en reparación y mantenimiento que 
directora del centro, Nuris Canta- Por supuesto, tampoco podían hijos, en la instrucción del pensa-que las labores constructivas se acometen en la EPA han 
llops Borrego, con la elocuencia faltar las doctrinas del Maestro miento y en la dirección de los que se realizan en el plantel ten- devuelto la vitalidad a los alber-
y la sensibilidad que la caracteri- en su emocionante alocución y, sentimientos”.gan calidad, con énfasis en el tea- gues y se trabaja en los baños 

A cargo de Juan Morales Agüero

FRASES PARA LA ETERNIDAD
Tinta 

fresca

                                             INTERNETicias

D u r a n t e  e l  
Imperio roma-
no se comía 
con los dedos. 
Un plebeyo 
usaba los cin-
co, pero una 
persona de 

buena crianza tocaba los ali-
mentos solo con tres, tratan-
do de no ensuciarse nunca el 
anular ni el meñique. Los pri-
meros tenedores datan del 
siglo XI, pero el clero reprobó 
su uso con el argumento de 
que solo los dedos humanos, 
creados por Dios, eran dignos 
de usarse para tocar los ali-
mentos proporcionados por el 
Señor. La cuchara, sin embar-
go, fue aceptada desde su 
invención como un utensilio 
muy práctico, en especial 
para la ingestión de líquidos 
como la sopa. 

¿Cuántas veces hemos usado la expre-
sión “un ojo de la cara”? La primera per-
sona que la utilizó fue Diego de Alma-
gro, conquistador español que participó 
en la conquista de Perú junto a su amigo 
Francisco Pizarro y es considerado el 
descubridor oficial de Chile en 1536. 

Este hombre perdió un ojo en el asedio a una fortaleza 
inca. Al presentarse en España ante el rey Carlos I se 
lamentó de que el negocio de defender los intereses 
de la corona le había costado un ojo de la cara. Tanto 
insistió en este hecho que pronto esta frase se difundió 
entre los soldados en referencia a algo peligroso o com-
plejo, llegando así hasta nuestros días.

Oslo, Noruega.- Un noruego recluido en una cárcel de esta 
capital escandinava produjo y vendió durante varios días 
vino de grosellas a sus compinches de prisión sin que las 
autoridades penales se dieran cuenta. Siempre que iba al 
patio a tomar el sol, el pícaro se llenaba los bolsillos de las 
frutas de un árbol colindante con la cerca. Gracias a otros 

presos que trabajaban en la cocina, preparaba el licor con una mezcla de azú-
car y levadura. Luego lo “envasaba” en los tubos de su litera y... ¡a vender! Uno 
de sus “clientes” lo denunció por no rebajarle unos pocos centavos a su vaso. 
Ahora el aprendiz de barman debe enfrentar juicio por “negocio ilícito”. 

Solo tres mujeres toma-
ron parte en la redac-
ción de la Constitu-
ción de 1940, y una 
era tunera: María 
Esther Villoch Leyva, 
quien tuvo su Bufete 
legal cerca del parque 
Maceo. Perteneció a una ilustre familia de la ciudad y, 
además de abogada, ofició como notaria. La Ley Fun-
damental de 1940 se firmó el primero de julio de dicho 
año en Guáimaro y se promulgó cinco días después 
en la escalinata del Capitolio Nacional. Participaron 
en su redacción 71 delegados. La Villoch estaba afilia-
da al Partido Revolucionario Cubano (Auténtico), de 
cuya sección femenina ortodoxa fue secretaria gene-
ral. En la foto aparece sentada a la derecha junto a 
otros miembros de su Partido en el Tribunal Superior. 

Los antecedentes de los Juegos Paralímpicos datan de 1948 en Londres, con un 
evento entre mutilados de la Segunda Guerra Mundial… Comenzaron a celebrarse 
oficialmente en Roma en 1960… Los deportistas paralímpicos se clasifican según 
su categoría y nivel de discapacidad... Existen 10 categorías, divididas en las 
ramas física, visual e intelectual… Entre las físicas figuran la corta estatura, la pér-
dida de un miembro, la falta de coordinación y el largo de piernas… Las visuales se 
definen por el rango de discapacidad parcial a total… Las intelectuales deben 
haber sido diagnosticadas antes del atleta cumplir 18 años de edad… El tipo de dis-
capacidad se identifica con una letra y el nivel de discapacidad en números… 
La nadadora invidente norteamericana Trischa Zorn es la máxima acumuladora de 
medallas paralímpicas: 55 en total, 41 de oro… Las prótesis de hojas de carbono 
han propiciado marcas fabulosas en las carreras y saltos del atletismo… El 
público debe permanecer en silencio en los partidos de fútbol 5, pues los jugadores 
dependen del sonido de la pelota... El atleta sin brazos egipcio Ibrahim Hamadtou 
compite en tenis de mesa sosteniendo la paleta con la boca…

POSTALES TUNERAS 
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El abrazo de un instructor de arte
PAYASOS TERAPÉUTICOS

Por Yelaine Martínez Herrera

Sigmund Freud (psicoanalista austriaco)Sigmund Freud (psicoanalista austriaco)

POR UN OJO DE LA CARA
CURIOSIDADES PARALÍMPICAS

El que sabe contentarse con lo que tiene siempre será feliz.
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“El futuro del arte está en nuestras aulas”“El futuro del arte está en nuestras aulas”
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DEPORTIVAS

técnicas en lo concerniente a la las líneas de trabajo difieren 
ofensiva y la defensa. Asimis- totalmente”.

Con la postergación de la Liga mo, las potencialidades atléti- La heterogeneidad del colec-de Campeones para el calen- cas de cada uno. tivo supone un enfoque espe-dario del 2025, la afición beis-
“Ha sido un reto bastante cial. En tal sentido, Reinaldo bolera de Las Tunas centra su 

importante, pues para lograr de Infante reconoció que “es una mirada en los representantes 
manera eficiente los procesos situación sumamente compleja del territorio en el tryout orien-
se necesita de mayor rango de y que los preparadores debe-tal, en desarrollo este jueves y 
actividad y así alcanzar la mos tener presente. Cuando se viernes en Santiago de Cuba. 
forma óptima; sin embargo, se analizan las edades, el desa-Luego de varias jornadas de 
les observa en buenas condi- rrollo morfológico impone sus preparación en el estadio Julio 
ciones y preparados. Confia- propias distancias; por ejem-Antonio Mella, los prospectos 
mos en que exhibirán su cali- plo, resulta muy diferente el pro-disponen de ambición ante la 
dad y condiciones”. greso de un atleta de 13 años tentativa de enrolarse en algún 

de edad a uno que tenga más Con escasos puntos de con-circuito del área o en predios 
de 20, de ahí que las orientacio-tacto respecto a las planifica-asiáticos.
nes devengan en distintas car-ciones habituales, la ocasión le Detrás de las especificacio- gas de volúmenes, intensida-plantó a Reinaldo la exigencia nes técnicas, Reinaldo Infante des y las labores en el gimna-de adecuar las tareas en aras les puede servir de experiencia Lucas Baldoquín, con condicio-Millán también asume el desa- sio. En resumen, la opción más de obtener dividendos en y viven la posibilidad de dejarse nes para llamar la atención fío, bajo la máxima de hacer viable radica en personalizar desenlaces específicos del jue- ver por las organizaciones durante su presentación, y en el todo lo posible por el bienestar los ejercicios, de acuerdo con go. extranjeras. área de los lanzadores, Yadier del deporte de las bolas y los los grupos etarios y las caracte- Zamora, un muchacho espiga-“Los tryouts buscan medir las “En el caso de quienes se strikes. Acerca de cómo ha rísticas propias”. do, de largas extremidades, famosas cinco herramientas desempeñan en el nivel supe-transcurrido la fase de aclima-

A pesar de la dificultad del buena velocidad en los envíos y del béisbol, por tanto, el entre- rior, algunos con capítulos en tación, Infante Millán conversó 
encargo, el coach, consciente un comando certero que puede namiento debe ir en función de equipos de Las Tunas en series con 26.
de lo escenificado en el campo, marcar la diferencia. ponderar cada una de esas nacionales, tienen más oportu-“Iniciamos la preparación la se desborda en entusiasmo por habilidades. Estamos hablan- nidad, sobre todo, Maykel Yor- “El grupo se ve muy bien para semana pasada, pero los sus pupilos, más allá de lo que do de mejorar la velocidad de dan Molina, estimado como desempeñarse en el terreno, muchachos desde sus hogares acontezca en la ciudad indómi-traslación, la potencia del tiro, una pieza de cinco herramien- apoyados, además, en el traba-habían realizado algunos ejer- ta.la velocidad y el poder del tas y quien cuenta con todas las jo mental realizado y la escucha cicios que permitieron un nivel 

swing, así como de las mecáni- “Los jugadores de las catego- opciones de causar buena de los consejos de aquellos que físico aceptable para proyectar, 
cas defensivas en las distintas rías Sub-15 años y juveniles i m p r e s i ó n ;  L u i s  P é r e z  han participado en eventos simi-en tan corto tiempo, el entrena-
posiciones. Al hacer la compa- muestran gran talento, tal vez Hemings, que también expone lares. Amén de los resultados, miento con vistas a las pruebas 
ración con el acondicionamien- no para un futuro inmediato grandes potencialidades para el futuro de los Leñadores está específicas, en las cuales se 
to para un torneo en particular, como lo que se avecina, pero sí la práctica del béisbol; Jean garantizado”.miden las habilidades físico-

reaccionar tarde ante el disparo de ba, acerca del rendimiento del zabal en los 100 m/v despojó cual-El quinto puesto del tunero Yan-
quier esperanza. Dificultades con la der Herrera Machín en los 110 arrancada, pues resultó el penúlti- vallista juvenil.
quinta valla rompieron el ritmo de metros con vallas (99 centímetros) mo en despegar con 0,166 s; aun En armonía con los vaticinios, la 
carrera de la capitalina, que la con-significó el resultado más destaca- así, concluyó con su mejor registro batalla por la punta estuvo protago-
dujo a atropellar la siguiente. Sin do de la delegación cubana en el nizada por los estadounidenses, para la categoría.
embargo, el respeto a la disciplina y Campeonato Mundial de Atletismo con Ja’Kobe Tharp como el monar-“Tiene un enorme potencial, pero el orgullo propio levantaron a Echa-Sub-20 años, efectuado en el esta- ca, tras conseguir la marca más amerita mayor trabajo en su gesto zabal para concluir la justa; obtuvo dio de Videlna, de la ciudad de baja de la temporada para los de su 
el octavo escaño con tiempo de técnico. Con esos movimientos rango etario con 13,05 s. En tanto, Lima, Perú. 20,49 s.deja el cuerpo de lado, no marcha Andre Korbmacher (13,14 s) mere-Luego de avanzar las dos prime- Con apenas tres de los 10 inte-de frente a la hora de saltar el ció la medalla de plata y completó el ras rondas de la competencia a tra- grantes envueltos en finales, la uno-dos de la nación de las barras implemento; por tanto, pierde la vés de la clasificación por tiempo, armada antillana firmó un certamen y las estrellas. La presea de bronce velocidad adquirida. Posee las Herrera Machín hizo valer la máxi- de miserias en cuanto a resultados correspondió al chino Yuanjiang herramientas para imponerse, solo ma de “borrón y cuenta nueva” para se refiere y, al unísono, aumentan Chen (13,21 s).

le resta pulir las deficiencias”, las dudas sobre el futuro del depor-la carrera por el título, al superar la Las cercanías del podio parecían 
comentó Dayron Robles a Lilian te rey en la Isla.        línea de meta con crono de 13,46 estar en la velocidad con obstácu-
Cid, gestora del sitio web Deporcu-segundos (s). El tunero volvió a                                (G.M. P.R.)los, pero la caída de Jocelyn Echa-

Prospectos tuneros por hacerse notar en el tryout oriental
Por Gabriel Manuel Peña Ramírez

Yander Herrera, el más destacado por Cuba

dera, y eso lo demuestra el ejer- las delegaciones del Ministerio 
de la Agricultura. Incluso, no se cicio que se realiza desde hace En esta provincia son insufi- varios meses. Súmese que no seleccionan bien los campesi-cientes las ofertas de productos se cuenta con un procedimiento nos que tributan a cada pro-agropecuarios, con relación a lo de trabajo claro para evaluar los grama.que se demanda en cada muni- cultivos, las producciones logra- Es insuficiente la incorpora-cipio. Esa lamentable realidad das y los destinos. ción de los organismos y las responde a numerosas razones 

Además, los planes de siem- empresas con posibilidades de y se traduce en altos precios en 
bra no cubren las demandas ali- producir alimentos para el auto-la venta a la población.
mentarias de la población, prin- consumo, los módulos pecua-De una u otra manera, nadie 
cipalmente en las viandas y los rios están incompletos, las pro-es ajeno a ese fenómeno que 
granos. En ese caso es determi- ducciones que aportan las perjudica a la mayoría de las 
nante la insuficiente cantidad de empresas agropecuarias esta-familias y que, en gran medida, 
combustible que se asigna y el tales son escasas y hay serias tiene que ver con la actuación 
déficit de algunas semillas, deficiencias en la contratación.de los dirigentes de la actividad 
como la yuca.y las plantillas incompletas de En fin, los problemas son 

mayúsculos. Según lo expuesto Los polos productivos tienen las delegaciones y las empre-
por los especialistas del sector, sas agroindustriales municipa- muchas áreas vacías por la inco-

rrecta planificación de la siem- también hay mucha voluntad les.
bra y falta de fuerza de trabajo e para resolverlos, mediante Sobre esos aspectos se deba-
insumos materiales. También transformaciones en los siste-tió en el balance del sector agro-

mas de trabajo y la adopción de son cuantiosas las áreas bajo marcó un punto de cambio por- go sabor. En el período se pecuario hasta el mes de julio, 
medidas en las funciones esta-riego sin valor de uso, por des-que señaló el inicio de una incumplieron los principales indi-en reunión de trabajo presidida 
tales.transformación más que nece- cadores de la producción de ali- perfectos técnicos de las tecno-por Walter Simón Noris, primer 

logías existentes.saria. Así lo exigen las circuns- mentos, o sea, los ocho progra-secretario del Partido Comunis- Esos cambios no darán resul-
tancias actuales, con una crisis mas agrícolas, los siete encar-ta de Cuba en el territorio tune- tados de la noche a la mañana. En ocasiones prevalece el inte-
económica y financiera que gos estatales y las cuatro pro-ro, y el gobernador, Jaime Pero, de cumplirse la estrategia rés del productor, el cual decide 
repercute en la alimentación del ducciones pecuarias.Ernesto Chiang Vega. diseñada, el panorama pudiera lo que siembra, cuándo lo hace 
pueblo. Existen indisciplinas e ilegali- ser diferente en los mostradores y los destinos de la producción, Más que evaluar lo que se hizo 

Lo cierto es que la primera dades en el control, uso y explo- de los mercados y en la cocina pues falta intencionalidad desde o dejó de ejecutarse, o buscar 
de cada hogar.parte del año 2024 dejó un amar- tación de la tierra y la masa gana-responsables, el encuentro las empresas agroindustriales y 

  Actividad agropecuaria y la transformación que urge
Por Yenima Díaz Velázquez
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bien suyo y de la familia. Lo hace En sus casi cuatro décadas de 
trabajo, la profe Miriam ha transi- desde las proyecciones del 

Después de 38 años de labor Departamento de Elaboración tado por escuelas primarias, 
ininterrumpida en el sector edu- de Alimentos y como licenciada secundarias básicas e institutos 
cacional, Miriam Borges Licea en Biología impartiendo asigna-politécnicos; y, fue precisamente 
se jubiló para atender un proble- turas afines a su especialidad.en esta, la Enseñanza Técnica y 
ma renal que requería interven- Profesional, en la que encontró RETROSPECTIVA…ción quirúrgica, “lo hice porque su devoción. Miriam recuerda con cariño El pensaba que me dejaría secue-

Tiene recuerdos inolvidables Rincón, esa comunidad rural las y ya no podría volver al aula”, 
de su desempeño en todas las situada en las fronteras de los cuenta ahora en los albores del 
instituciones donde ha ejercido municipios de Las Tunas y Joba-nuevo calendario escolar.
la envidiable profesión, pero bo, donde nació, dio los prime-“Pero no, rememora con satis-

ros pasos y recibió de sus Miriam se siente seducida por facción, la operación fue un éxito 
padres enseñanzas que la forta-este tipo de educación y argu-y a los cuatro meses me reincor-
lecieron desde la niñez y le han menta las causas de ese apego.poré en la misma escuela, con la 
permitido sortear obstáculos en “Me gusta como ninguna otra, misma asignatura y con los mis-
sus 72 años de vida, consciente porque los muchachos llegan mos alumnos. Mi alegría fue 
de que siempre es posible ven-con una perspectiva diferente: inmensa, porque sané y podía 
cer.animados por sus ansias de seguir cumpliendo esa sagrada 

De su infancia en esos predios aprender un oficio y comenzar a misión”.
tiene imágenes fijas y gratas trabajar bien preparados”; y a ¿Volvió obligada por razones 
impresiones que ahora compar-ella la hechiza la posibilidad de económicas? -inquiero. Y su res-
te: “Mi papá fue miembro del ayudar a la realización de esos puesta fue inmediata y convin-
Movimiento 26 de Julio (M-26-7) sueños.   cente. La tenía a flor de labios: 
y la casa familiar sirvió de refugio Cuando puso por primera vez “¡Qué va!, eso fue en el año en Tarará, las tres escuelas esos centros tienen otros intere-para los alzados en esa zona 2008. Entonces el dinero no su cuerpo, su corazón y su alma nacionales creadas con ese obje- ses, pues generalmente son contra la tiranía de Fulgencio hacía tanta falta como ahora, en los pasillos y las aulas del ins- tivo; Miriam se hizo maestra pri- arrendados. Ya no es igual”. Batista. Mi mamá ayudaba a cuando los altos precios nos ago- tituto politécnico Cucalambé y maria Makarenko.     Evoca que cuando impartía atenderlos”. bian y obligan a esfuerzos más tarde en el Conrado Bení- Tecnología de la Elaboración de Hoy confirma que “mientras mi extraordinarios para sobrevivir”. Cuenta que su progenitor tez, ambos en la ciudad de Las Alimentos en el instituto politéc-familia y yo tengamos fuerzas y luchó contra los bandidos en el Tunas, estaba consciente del Lo dice y divagamos un poco nico Cucalambé había más aten-salud seguiré cumpliendo esta Escambray y su madre alfabeti-sobre la inflación que nos acosa, desafío y la responsabilidad que ción con los estudiantes que tarea”, y la motiva el ideario mar-zó; ambos les infundieron a los las carestías de la vida, los asumía, y aceptó el reto. Mucho estaban de práctica por 45 días tiano, y la sentencia interioriza-
siete hermanos amor a la Patria antes del 2 de septiembre de emprendimientos con matices y la escuela recibía una asigna-da de que hacerse maestro es 
y afán de superación, que usureros, especuladores, reven- este año, junto a sus compañe- ción de alimentos para que ellos hacerse creador. 
encontró tierra fértil en los cam-dedores inescrupulosos y otros ros y en correspondencia con entrenaran. Desde su sabiduría y expe-pesinos tras el triunfo de los males que nos arrebatan el sus posibilidades físicas, ayuda- En su remembranza sigue mar-riencia personal y colectiva, ella rebeldes  el  Primero  de  Enero sosiego, la tranquilidad… y pare- ba a poner más bonito y acoge- cando vivencias. Evidentemen-sugiere retomar aquellas mane-de 1959.   cen inacabables. dor el centro escolar para el ini- te son otros los tiempos, pero sí ras tradicionales de conducir el 

EN LOS CAMINOS DEL cio del período lectivo.En resumen, volvió porque se hay algo que, sin importar el capí-proceso docente-educativo en 
MAGISTERIOresistía a separarse, de golpe y La profe Miriam asegura que le tulo, brota como constante en tiempos pasados, pero no tan 

porrazo, del aula, de la expecta- Relata que cuando cumplió los motiva mucho el reencuentro sus historias; algo que se ha dis-lejanos: “El sistema de trabajo 
tiva de conocer a otros jóvenes 11 años de edad ya se había deci-con sus muchachos y disfruta puesto a vencer las décadas ha variado mucho. Antes los 
que llegan al instituto politécnico dido, irremediablemente, por mantenerse activa, y poder junto a Miriam, con ella y en su alumnos hacían sus prácticas, 
Conrado Benítez procurando inculcarles los valores de res- este sendero de luz. A los 12 mar- nombre: la devoción por el nosotros los llevábamos a las 
redondear su formación profe- ponsabilidad, disciplina laboral, chó a Minas de Frío y comenzó magisterio. Al lado de la tiza y la unidades y les dábamos un 
sional para su inminente entrada los estudios que continuó en ética y el compromiso con los pizarra, allí ha estado esa pre-seguimiento más profundo. 
en el mundo laboral. Topes de Collantes y concluyó demás que ella ha cultivado para sencia feliz.Ahora todo es diferente porque 

Por Jorge Pérez Cruz

cursos de conocimientos, pun- obtención de competidores con allá de identificarlos, pues “Aunque otros no se desem-
peñan como docentes aquí, sí tualizó el también entrenador de mayor  calidad  en  un  futuro; busca potenciar un desarrollo La inclusión de unos 25 estu-

la asignatura de Química. se vinculan como entrenadores una  especie  de  adelanto  que más temprano de las habilida-diantes de séptimo grado de 
del centro, lo que evidencia que Se  trata  de  una  formación se  debe  hacer  en  la  labor des,  en  este  caso  hacia  las Secundaria Básica en el institu-
hay un futuro asegurado con la adicional encaminada a la con los  jóvenes  talentos  más  ciencias. to preuniversitario vocacional 
retribución por parte de los de ciencias exactas (Ipvce) Luis El “Luis Urquiza Jorge” se 
alumnos que salen de este preu-Urquiza Jorge resulta una nove- afianza como uno de los Ipvce 
niversitario, y eso me llena de dad del curso escolar 2024- del país que más aportan resul-
alegría y orgullo hacia ellos”, 2025, en aras de avanzar en la tados a los concursos naciona-
subrayó Landrove.captación de jóvenes talentos. les de conocimientos y eventos 

Lo cierto es que la motivación, Orestes Landrove Ramírez, internacionales, de ahí la pro-
responsabilidad y compromiso coordinador del Centro Provin- yección de continuar fortale-
que Orestes Landrove ha teni-cial de Entrenamiento de Las ciendo la cantera de hombres y 
do durante 30 años en este ejer-Tunas (CPELT), dijo que la ini- mujeres estudiosos de estas 
cicio se lo impregna hoy a los ciativa  trata de un curso optati- materias o carreras afines. más de 120 estudiantes que vo que tendrá lugar en el Ipvce 

Hay que atender a los edu- integran el CPELT.con alumnos que ya fueron 
candos desde su diversidad, seleccionados a partir de exá- Según el consagrado peda-
significó Landrove mientras menes de habilidades. gogo, la iniciativa de constituir 
hacía un recorrido de los profe- un aula de séptimo grado para Más de 200 educandos del 
sores de la institución que han recibir un curso optativo resulta municipio cabecera se presen-
sido laureados en Olimpíadas una decisión del sector educa-taron a las pruebas para integrar 
Iberoamericanas de Física, cional en este territorio, que no el aula que trabajará, una vez a 
Informática, Química y otros la semana, con vistas a la pre- reporta antecedentes en otras 
certámenes de gran nivel.paración intensiva para los con- provincias de la nación.

Ipvce apuesta por la captación de jóvenes talentos
Por Danielle Laurencio Gómez (ACN)
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